

# LA ÚLTIMA HORA

Número suelto, 10 céntos.

DIARIO ILUSTRADO DE LA NOCHE, DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO.

Año XXXVII—Núm. 12013

Un mes 1 peseta 2 pesetas  
Extranjero, semestre 10 20

Palma de Mallorca, Sábado 11 de Enero de 1930.

REDACCION Y TALLERES: Calle de los Olivos, 1  
ADMINISTRACION: P. Cori, 25.—Teléfono núm. 6

## DEL MOMENTO

### La gestión municipal

Al parecer se dispone el Ayuntamiento a llevar a cabo uno de los magnos proyectos que tiene pendientes de realización, la canalización de las aguas, a cuyo fin celebraron anoche una reunión particular los señores concejales.

No uno, sino todos aquellos proyectos que están pendientes de realización, deberían ser llevados a cabo tanto para dar satisfacción a las necesidades urbanas a que responden, como para promover trabajo con alguna intensidad a fin de atenuar las lamentables consecuencias de la crisis económica que Palma sufre.

Cualquiera viva atento al estado económico que atraviesa nuestra ciudad, habrá percibido la aguda crisis que sufrimos, y que se traduce en una notoria falta de trabajo, cuyas consecuencias son harto lamentables para todos y en particular para quienes no contando con otro patrimonio que la renta de su trabajo al perderla se quedan en la más completa indigencia.

Cuando se provoca un estado económico de tal naturaleza, es un deber en todos esforzarse en aportar medios para conjurar lo si es posible; cuando no lo sea, para atenuarlo.

Ese deber es más concreto con referencia a las administraciones públicas.

Cuando se produce tal estado económico-social no debe repararse en esfuerzo alguno para promover trabajo, llegándose incluso a la contratación de empréstitos para poder hacer frente a las circunstancias, máxime cuando exista la posibilidad de invertir los recursos en obras y servicios que siendo productivos hayan de compensar con su rendimiento los esfuerzos que para hacer frente a las circunstancias se lleven a cabo.

Cuando la posibilidad de esas inversiones existan, y se producen en una ciudad o región las circunstancias por las que Palma atraviesa, no proceder en aquella forma es situarse de espaldas a la realidad para seguir una ruta diametralmente opuesta a la reclamada por la conveniencia común, a la cual en toda forma, en toda ocasión y en todo momento deben atender las administraciones públicas.

Esa posibilidad existe en Palma. Y no solo existe la posibilidad de invertir grandes sumas en obras y servicios que por su naturaleza compensarán—algunas con beneficio—las sumas que en ellos sean invertidas sino que sobre existir la posibilidad, existe impuesta por la necesidad de impulsar el progreso urbano, la precisión absoluta de llevar a cabo importantes obras.

Esa posibilidad y esa necesidad aunque las apreciemos no las determinamos ni deducimos nosotros.

Las dedujo el propio Ayuntamiento, la actual Corporación, en una de las sesiones celebradas en el año próximo pasado.

Las dedujo y para determinarlas en forma concreta, nombró dos Comisiones.

Una tenía por objeto determinar, estableciendo entre ellas el orden de prelación, las obras cuya realización se estimara precisa. Señalábanse entre éstas la canalización de las aguas, el alcantarillado, nuevo mercado, pavimentación, etc.

La otra Comisión tenía por objeto estudiar la situación económica del Ayuntamiento y deducir la fuerza de

su crédito, los medios para utilizarlo y forma de liquidar los compromisos que a tal fin tuvieran que contraerse.

El nombramiento de estas Comisiones es prueba absoluta de que la propia Corporación Municipal reconoció la necesidad de llevar a cabo una actuación más intensa que la desarrollada hasta el presente.

Al tomar el Ayuntamiento tales acuerdos, no solamente hubimos de aplaudir su decisión sino que hubimos de alentar a las Comisiones que fueron designadas para tales estudios, a fin de que cuanto antes realizaran su cometido.

Trátase ahora de llevar a cabo una de las obras que se indicaban para formar parte del plan que debía establecer la primera de las dos Comisiones que fueron nombradas, y tratase de llevar a cabo una de dichas obras sin que previamente haya sido determinado el plan económico cuyo estudio fué encomendado a la segunda Comisión.

¿Se ha desistido acaso del propósito a que nos hemos referido?

Si no se ha desistido de ello, ¿porqué se antepone a la concreción del plan general, la realización de unos obras que debían figurar en aquél?

Si ha desistido, nos hemos de lamentar de ello.

Nos hemos de lamentar de ello porque si necesaria es la canalización de las aguas, no lo es menos, mirando a la debida urbanización de la ciudad, la construcción del nuevo mercado, la pavimentación de vías del interior y del Ensanche, etc.

Todas esas obras son precisas, y su realización han de comprometer en su manifiesta el crédito municipal, y si éste fuera comprometido para una sola de estas obras podría luego, según la forma como se hiciera, reducirse de tal manera la garantía económica que no pudiera el Ayuntamiento en muchos años hacer nuevas apelaciones al crédito.

Y si bajo el aspecto dicho habríamos de lamentarnos de que el Ayuntamiento desistiera de los propósitos a que nos hemos referido, lo habríamos de lamentar también considerando que nunca con mayor conveniencia pública podría realizar el Ayuntamiento un magnos esfuerzo acometiendo un plan de mejoras y reformas cuanto más vasto mejor, puesto que con ello promovería trabajo en gran escala, atenuando con ello la crisis de trabajo que Palma atraviesa, y cuyas consecuencias repercuten en toda la vida económica local, y muy particularmente y con mayor agobio, sobre quienes no cuentan para hacer frente a la vida con otros bienes que la renta de su trabajo.



MADRID.—Mas de un centenar de niños de las escuelas Municipales de Madrid han ido a distraer durante unas horas y llevarles juguetes a los 32 asilados que dieron su sangre para otros niños enfermos del terrible mal de la parálisis y a los demás enfermos del asilo de San Rafael.—Los niños que visitaron recitaron poesías e interpretaron cantos regionales y villancicos. Ha sido un acto emocionante.

## CRONICA DE BERLIN

### Los comunistas en Alemania

(Para LA ÚLTIMA HORA)

La política interior de Alemania está contenida, por el momento al menos, en la defensa del régimen contra los avances del comunismo. Venturada la cuestión del nacionalismo que también por ahora al menos, ha quedado vencido, los partidos de coalición republicana y socialista tienen frente a ellos dos problemas bien determinados. En la política internacional, la resolución de las dificultades derivadas de la aplicación del plan Young. Para esto se reúne la Conferencia de La Haya. En la política interior, la amenaza del comunismo. Para dar frente a este peligro se ponen en juego todas las resistencias gubernamentales.

El año 1929 ha terminado dejando en el Reich dos millones de obreros sin trabajo. El año 1928 terminó con 1.100.000. De manera que la cifra de desocupados ha aumentado en 900 mil operarios, en el transcurso de doce meses. Solamente en Berlín tenemos 271.330 obreros parados.

No es necesario decir más para que se comprenda la favorable situación en que labora el comunismo. Tiene en los privados de ganarse el sustento la primera materia humana que requiere su acción disolvente. Esta gran masa, manobrada con arte, puede servir los intereses revolucionarios, sin necesidad de adhesiones doctrinales. Y es lo que estamos presenciando, en la serie de manifestaciones que un día en una ciudad y al siguiente en otra mantienen una agitación callejera. Pero esta agitación exterior no es más peligrosa para el régimen. Hay otra interna y medio secreta. Es la más temible.

Decimos medio secreta porque algo de ella ha salido a la superficie. Sin esto, nadie conocería la existencia de tales procedimientos. Así, se ha descubierto como imprudencia en una polémica de prensa, que existe una Circular del Comité central del partido comunista, por la que se comunican instrucciones para uso de sus partidarios. En substancia, esa circular dice que para el partido comunista alemán ha terminado el período de preparación y de protesta política, habiendo comenzado el período de acción. Esta acción revolucionaria comprende los siguientes puntos:

1.° Supresión inmediata de toda discusión interna en el partido y vigilancia constante de aquellos compañeros que manifiestan tendencia a crear alguna oposición a las determinaciones del Comité.

2.° Forman inmediatamente grupos, poco numerosos, de compañeros con aptitudes convenientes para informarse de la labor de la policía y de las fuerzas públicas, de sus medios de combate, armas que dispone, etcétera.

3.° Mantener viva la agitación entre la masa de obreros sin trabajo y fomentar una agitación paralela entre los operarios que trabajan, de manera que en un momento determinado éstos se unan con los primeros.

A estas instrucciones de orden general se adicionan indudablemente otras más precisas, respecto a los medios de actuar en el sentido que que se dice, pero no se ha llegado a conocerlas o, por lo menos, si las autoridades las conocen, mantienen el secreto de ese conocimiento. Lo que parece adivinarse es que dentro de breves días (dicen que para el 12 del corriente) habrá un ensayo de movilización comunista.

Hemos dicho que el descubrimiento de esa circular comunista se debe a una imprudencia, con motivo de polémicas entre periódicos. Según se afirma, el documento publicado por

el "Hamburger Anzeiger", en apoyo de afirmaciones suyas, procede de un diputado comunista. "La Rote Fane", órgano del comunismo, niega autenticidad a ese documento. Pero, en el concepto general, ese documento es auténtico, por cuanto corresponde a la grande actividad del comunismo en estos días. Esta actividad parece coordinada.

No pasa día sin que la agitación comunista se manifieste de algún modo y en particular con atentados, a mano armada, contra individuos de organizaciones políticas no comunistas. En cuarenta y ocho horas hemos tenido en Berlín cuatro atentados de este género. El último ha consistido en la agresión a un grupo de socialistas, cerca de la estación de Coerlitz, a primera hora de la noche. Los comunistas han atacado a tiros de revólver hiriendo gravemente a cuatro socialistas. El balance de las cuarenta y ocho horas es de siete heridos graves y dos leves.

Se nos figura que la prensa extranjera no concede toda la importancia que merece la existencia de este peligro comunista, que puede quebrantar esencialmente al Reich.

SEGISMUNDO MORITZ

Berlín, Enero de 1929.

## CORREO DE PARIS

### La elección de Miss Francia 1930

A media tarde el ritmo de la circulación sufre un sobresalto en el primer trozo de la rue de Richelieu. La corriente de vehículos, después de una inmovilización que dura algunos segundos, avanza con gran dificultad. Desde sus altos sillales los conductores de autobuses luchan con el volante y tratan de enfilar la pesada masa por el sendero libre. Entre los chóferes de taxi se cruzan palabras agrias, lindantes con el de los insultos y alusiones irónicas.

¿Qué pasa? Ante el edificio del periódico "Le Journal" varios agentes, contienen con esfuerzo a la muchedumbre. Como es sábado y se observa la semana inglesa, el número de curiosos y sobre todo de curiosas es enorme. Los concursos de belleza están desacreditados según parece; pero las "midinettes", las empleadas son sensibles a los resultados de tales pugnas y luchan con los codos y con todo el impulso de su cuerpo joven para situarse en buen lugar y presenciar la entrada de las cincuenta aspirantes al título de la mujer más bella de Francia. Cincuenta semifinalistas han que-

—La rubia alta, que lleva el abrigo de "taupé"? Sí, no está mal, pero si yo tuviera que dar el título, se lo concedería a la morenita del sombrero marrón. Tiene un no sé qué en la cara que me agrada. Además es mucho más distinguida.

—Sí, toda distinción que quieras... pero, ¿te has fijado en las piernas? Casi en forma de paréntesis.

En los pasillos interiores de "Le Journal", van y vienen aspirantes, mamás y periodistas. Se ha organizado un concierto para calmar la impaciencia harto visible de las concursantes y de los miembros de su familia.

En una dependencia inmediata al gran salón donde se celebra el examen decisivo, quince, veinte muchachas dan el último toque a la "toilette", antes



PARIS.—A propuesta de M. Maginot ministro de la Guerra, el Consejo de ministros ha tomado los siguientes acuerdos en relación con los altos mandos militares:

El general de división Weygand (en la parte superior), miembro del Consejo Superior de Guerra, es nombrado jefe del Estado Mayor General del Ejército, en sustitución del general de división Debenev, que cesa, a petición propia, en sus funciones, aunque continúa en su puesto dentro del Consejo Superior de Guerra.

El general de división Gamelin (en el centro), comandante de la 20 región, es nombrado primer sujeto del Estado Mayor del Ejército, en el puesto del general de división Giraud, destinado a otras funciones.

El general de división Mittelhauser (abajo), comandante de la 18 región, es nombrado comandante de la anterior, para sustituir al general Gamelin, que pasa a ocupar el puesto de antes indicado.



EXTRANJERO—Una de las pruebas más populares de natación. La copa de Noel se celebra en París con la travesía del Sena. El ganador, William Menn, recibió de manos del vencedor del año anterior, Zuehler

FOR  
MEN  
TOR

dado tan sólo después de la clasificación de las eliminatorias que después de radiosas esperanzas e ilusiones a varias centenares de cabezas rubias y morenas.

En la acera funcionan varios jurados populares que actúan a medida que van entrando las aspirantes.

de afrontar la prueba. Los dedos febriles corrigen un pliegue de la falda, apaciguan la rebeldía de un rizo, acentúan el trazo de carmín de los labios. El mismo nerviosismo las agita a todas. Quisieran haber terminado ya y hallarse en posesión de la dura verdad preferible a la incertidumbre de artistas cortantes.

—Que pasen otras seis...

Seis figuras gráciles, vestidas de claro, desaparecen tras una puerta y a poco salen otras tantas siluetas femeninas que no son las mismas.

En el vasto salón, en cuyas paredes el pintor Steilen, representó algunos aspectos de la vida parisiense de 1900













